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对于浙江丽水的大四学生陈喆浩来说，这是值得开心的一刻，他在 2022 年国家统

一法律职业资格主观题考试中，拿下了杭州考区的并列“第一”。

作为继“律考”“司考”之后全新的法治人才选拔方式，国家统一法律职业资格考试（简

称“法考”）一直被称为“天下第一考”。为什么有这么多人热衷于参加这场“华山一条道”的

考试？法考拿高分的备考秘籍又是什么？是什么原因让杭州的法考取得如此亮丽的成

绩？近日，本报记者对话4位“法考达人”，来听听他们的故事。

Q.考试报名的专业
学历条件

A.“老人”【在 2018 年 4 月

28 日前已经取得高等院校学籍

(考籍)或者已经取得相应学历

的人员】：高等学校法学类专业

本科及以上学历毕业生，或者

高等学校非法学类专业本科及

以上学历毕业生并具有法律专

业知识。

“新人”：具备全日制普通

高等学校法学类本科学历并获

得学士及以上学位；全日制普

通高等学校非法学类本科及以

上学历，并获得法律硕士、法学

硕士及以上学位；全日制普通

高等学校非法学类本科及以上

学历并获得相应学位且从事法

律工作满三年。

Q.考试内容和方式
方法

A.具体考试时间和相关

安排，司法部在举行考试三个

月前向社会公布（往年一般是

9 月客观题考试，10 月主观题

考试）。在考试方式上，分为

客观题考试和主观题考试两

阶段，只有通过客观题考试的

考生才可以参加当年的第二

阶段的主观题考试，客观题的

合格成绩在本年度和下一个

考试年度内有效。在考试内

容上，明确考试内容和命题范

围以司法部当年公布的《国家

统一法律职业资格考试大纲》

为准。
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作为浙江最大考区，2022年杭州共有12043人报名法考，

创历史新高。为营造公平公正、安全舒心的考试环境，杭州市

司法局全力保障，温暖守护，用心用情为法考保驾护航。

陈喆浩是就读于上海一所大学的大四学生，从去年5月起

就开启备考之路：背教辅书，刷题库，做全套模拟试卷、真题卷，

每天雷打不动花三四个小时复习，不俗实力在考场终见真章。

拿到高分的他说：“选择杭州考区是他最正确的决定，杭

州市司法局官方渠道对法考的各类信息发布及时透明，流程

顺畅；进考场后，环境安静，工作人员贴心热情，保障措施齐

备，让人十分安心。”

他还特别提到一个细节：在“杭州司法”微信公众号上，专

门发布了考前注意事项，其中一条是“多数考点的学校进口离

考场尚有一定距离，建议应试人员至少提前一小时到达考

点”，这让他觉得非常暖心。

贴心服务的背后，是司法行政机关高度重视、上下联动的

“自我大考”。作为法考“导演组”，杭州市司法局提前介入，成

立杭州考区领导小组，由局长任组长；全局上下135人全员参

与，从硬件方面的考场消杀、系统安装，到软件方面的要素测

试、全时空演练，乃至考试过程中周边交通秩序维护、医疗电

力保障、无线电监测等，确保万无一失。尤其是今年 3 月份组

织的主观题考试，市司法局多方组织协调，选派考务工作人员

600余人次，派出警力、医疗、电力保障等人员70余人次，考前

接听各类涉考咨询电话最多一天超过300个，用全方位、无死

角的服务，全力保障2022年法考圆满收官。
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党的二十大报告强调，必须更好发挥法治固根本、稳预

期、利长远的保障作用，在法治轨道上全面建设社会主义现代

化国家。杭州市司法局积极响应号召，鼓励系统内干警备战

法考，局系统内也涌现出了一批考证达人。

徐珏，就是其中一位。对于徐珏而言，原先的岗位是不用持

证上岗的，但她却自加压力先后拿下了法律职业资格证书、注册

会计师全科合格证书两本证，成了公务员队伍中的持证牛人。

走上考证之路的契机何在？徐珏说，是基于两方面考

虑。“一是公务员队伍对专业化的需求。司法局一直以来积极

鼓励干部尤其是年轻干部参加法考，局领导也多次强调，在依

法治国大氛围中懂法是基本要求，是政法干部专业化的基础

性标志。”

“二是对自身综合能力的检验。以法考为例，它的学习过

程，本身就是一个对记忆力、理解力的综合评估体系。在备考

过程中，既要有‘埋头吃苦’的思想准备，也要有‘两耳不闻窗

外事’的决心。”

近年来，杭州市司法局积极鼓励全系统上下主动报名参

加法考，营造出浓厚的学习氛围，从基层干警到青年骨干，都

纷纷加入法考队伍，不断学习、充实自我，干部队伍的法治素

养整体跃升。
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法考，为推进完善国家统一法律职业资格制度提供了法

律保障，律师队伍则是全面依法治国的一支重要力量。2021

年，司法部印发《全国公共法律服务体系建设规划（2021-2025

年）》，提出 2025 年全国执业律师要达到 75 万人。而在 2022

年的杭州，执业律师数量已超过 1.4 万名，律师事务所成为每

年法学专业毕业生的重要就业去向。

杨振威，就是这庞大群体中的一员。34岁的他曾是一名工

程师，只因为一个“法律梦”，选择了裸辞，备战法考转换赛道，

通过自身努力，最终如愿成为了一名律师。

如今，他是北京海润天睿（杭州）律师事务所知识产权部

主任，经手过几百起知识产权相关案件，但仍兴奋于每一个案

件。“能够运用自身所掌握的法律知识，帮助当事人解决法律

纠纷，这种成就感无可比拟。”

多年来，杭州市司法局致力于通过内外部资源整合及服

务的创新引领，有效支持，为每一位律师提供多元化的能力发

展平台，开通律师人才发展的向上通道，助力法律新人完成执

业律师的华丽转变。

如今，越来越多的法学专业学生选择走上“法治之路”，为

实现自我价值、社会价值而奋斗。法考以科学的法治人才选

拔方式，推动着中国法治建设持续向前发展。
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一段时间以来，民营企业的发展引发社会广泛关注，在“两个

毫不动摇”的呵护下，如何让民营经济高质量发展，如何护航民营企

业家，是一道必答题，答案就是：法治是最好的营商环境。

2021年通过法考的鲍连红，今年已40岁，有激情，也有着实

干家的气质。市场营销专业出身的她目前在杭州洋驼网络科技

有限公司负责电商平台的合规审查和政府事务对接相关工作。

身为民企高管，为何要选择法考？鲍连红说，在杭州，监管部

门对互联网平台合规的要求更加严格规范，若没有专业的法律知

识，无法自如应对日常的工作，“通过法考后，我在工作上更加游

刃有余，这是系统学习法律知识后给我的信心和底气。”

她带领团队，制定了一整套契合业务需求的合规管理体

系，实现了从风险识别、风险评估、风险应对到风险控制的闭

环管理。鲍连红说：“身边很多的民企高管朋友，也正跟着我

的脚步，选择参加法考，提升自我。”

近年来，杭州市司法局以构建法治化营商环境作为推动民营

经济发展的重要抓手，以法治护航民营企业，助推高质量发展，用

务实举措稳定人心、鼓舞士气，为民营经济发展贡献法治力量。

法考，正备受关注，杭州考区每年报考人数屡创新高。一

年年法考路上的追梦人，都在用自己辛勤的付出和不懈的坚

持，点亮中国法治建设前行之路。
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